

Venezuela y China:

- “Múltiples compromisos”.
- UNICAMP
- Campinas, Brasil. Marzo, 2012.

Prioridades.

- Durante sus 13 años de ejercicio en el poder, el presidente Chávez ha tenido unas prioridades máximas en política exterior: 1) contrapesar el poder de los Estados Unidos; 2) presionar por un mayor liderazgo en la OPEP para aumentar los precios del petróleo; 3) profundizar los acuerdos de cooperación con Cuba, China, Irán y Rusia; 4) reducir la dependencia energética de los EE.UU. a través de China; 5) mantener relaciones estables con países considerados “del bloque hegemónico”; 6) fomentar acuerdos antidrogas que sustituyan la cooperación de EE.UU.; 7) extender la cooperación subsidiada; 8) impulsar la integración política de América Latina a través de UNASUR y la CLAC; 9) consolidar la ALBA y 10), recomponer las relaciones con Colombia.
- Sus prioridades mínimas han sido: 1) la autopreservación de la Revolución Bolivariana; 2) Unificar su estrategia político-militar con Cuba y otros países; 3) bloquear la posible intervención de la CIDH y las ONG de Derechos Humanos en el país.



La presencia internacional de Venezuela

- En estos últimos meses, estos parámetros se han preservado y no ha habido un cambio importante en su peso y proyección. El gobierno del presidente Chávez sigue controlando su presencia internacional, en cuanto a su poder de compra y la omisión de la mayoría de los gobiernos y algunos organismos multilaterales, en cuanto a calificar negativamente el estado de cosas dentro del país.

Venezuela y América Latina.

- La política exterior del gobierno de Chávez se ha mantenido sobre las mismas bases. A su favor cuenta el hecho de certificarse que es el país con mayores reservas de petróleo del mundo con 296.500 millones de barriles diarios, el retorno del ex - presidente Zelaya a Honduras, la implementación del SUCRE como unidad de cuentas en el comercio entre los países miembros de la ALBA y en el futuro cercano, el “sucre” como moneda de circulación entre los miembros de ese esquema de integración, la ampliación de la asociación bilateral con Cuba, la creación de la CELAC, la consolidación de UNASUR y la normalización de las relaciones con Colombia.

Venezuela y América Latina

- En su contra están la parálisis de las relaciones con Estados Unidos, el distanciamiento de los gobiernos de Ecuador y Bolivia en los temas referidos al comercio y las relaciones con Estados Unidos, la negativa del Senado paraguayo a permitir la entrada de Venezuela en MERCOSUR y la creciente crítica regional e internacional sobre la presencia del narcotráfico en el país, la violación de los derechos humanos en Venezuela y la presión para que se liberen algunos presos políticos que se encuentran en mal estado de salud.

Sin embargo, se observa:

- 1.-El reacomodo de la oposición democrática venezolana en el mundo
- 2.- Las mayores dificultades que han tenido el Gobierno y el partido de gobierno en sostener y ampliar la cobertura social y mediática que ha recibido apoyo logístico y financiero de Caracas
- 3.- Un ambiente mundial, en una actitud favorable al mantenimiento del status-quo
- 4.- La creciente crítica que en los medios de comunicación y en las redes sociales tiene el gobierno y el oficialismo venezolanos

Venezuela y China.

- China es un país clave para la diversificación comercial y económica de Venezuela, para reducir su dependencia del mercado petrolero importador estadounidense, su mayor contrincante ideológico y para reforzar lazos políticos y comerciales con otras potencias mundiales. Venezuela ofrece recursos naturales y su diplomacia comercial se orienta a buscar nuevos e importantes socios. Venezuela ya es uno de los cuatro socios estratégicos de China en América Latina. China aspira a tener un acceso privilegiado a la Faja del Orinoco, una de las áreas de reservas petrolíferas más importantes del mundo junto a Arabia Saudita y las arenas bituminosas del Canadá.

Venezuela y China.

- Durante el mes de diciembre de 2010 se creó la Oficina conjunta Venezuela-China para el Financiamiento de Gran Volumen y Largo Plazo que tiene como propósito hacer un seguimiento estricto del avance de los proyectos acordados entre ambas naciones. Esta oficina indica la dirección financiera que tiene la relación bilateral, que más allá del intercambio de productos agrícolas e industriales chinos por petróleo venezolano, se orienta ahora a grandes proyectos financiados por este Fondo.

Venezuela y China.

- Previamente, en el año 2007, se constituyó el Fondo de Financiamiento Conjunto China-Venezuela, con un monto inicial de 6 mil millones de dólares para sustentar económicamente los proyectos de cooperación mutua. Al año siguiente, ambas naciones acordaron duplicar el capital del fondo a 12 mil millones de dólares. De esa suma, 10.000 millones son en dólares americanos y el resto en la moneda china. Si se suman los montos para enero de 2012 del Fondo Chino Venezolano y del Fondo de Largo Plazo con China se tiene una cifra de 38 mil millones de dólares americanos. Se estima que habrá un financiamiento chino anual de 15.000 millones de dólares, el monto más alto que China tiene en este tipo de financiamiento a nivel mundial, amparado por el envío a futuro de petróleo venezolano.

Venezuela y China.

- El aumento del comercio entre Venezuela y China ha sido muy importante: Venezuela exporta petróleo y derivados y productos férreos. Venezuela importa de China maquinaria, tractores, automóviles y artículos de consumo masivo, sobre todo electrodomésticos y electrónicos

Venezuela y China.

- En el año 2010, China se convirtió en un importante socio comercial de Venezuela con un intercambio comercial por el orden de los 9.118 millones de dólares (cifras provisionales). China ocupó el segundo lugar en el destino de las exportaciones venezolanas con un monto de 6 mil 000 millones de dólares, fundamentalmente por el envío de petróleo crudo y derivados (las exportaciones venezolanas no petroleras a China se situaron en unos 312 millones de dólares americanos).

Venezuela y China.

- Ahora Venezuela exporta unos 460.000 barriles diarios de petróleo crudo y derivados a China (de los cuales China reexporta unos 100.000 barriles de crudo diarios), pero esta sigue siendo una cantidad pequeña en comparación de los 1.3 billones de barriles de petróleo y derivados que Venezuela exporta a los EE.UU

Venezuela y China.

- El intercambio de delegaciones militares se produce con cierta regularidad. Caracas ha comprado en China tres radares 3-D JYL para el seguimiento de su espacio aéreo por un monto de 150 millones de dólares, incluyendo apoyo para esas estaciones terrestres y el adiestramiento de personal venezolano en China y es probable que adquiera nuevos módulos a corto plazo. También Venezuela compró 18 cazas de fabricación china para la instrucción área, K-8W. Venezuela compró en el año 2011, 12 aviones de transporte Shaanxi Y-8 y está por comprar el avión caza chino más moderno, el L-15.

Conclusiones.

- En esta conferencia se han comparado las políticas de China en América Latina y el tipo de acercamiento a Venezuela. También se ha observado cómo Venezuela interpreta de manera diferente a los demás países ese acercamiento. De igual modo, se analizaron las específicas condiciones de la alianza entre Venezuela y China, en cuanto a: 1) recursos naturales y comercio; 2) compromiso ideológico; 3) políticas de seguridad y armamento.

Conclusiones.

- Queda pendiente analizar que efectos tiene la presencia china en materia política y económica-comercial en Venezuela. De llegar un nuevo gobierno distinto a Chávez al poder en Venezuela, éste tendrá que negociar con China los alcances de los préstamos chinos, pero seguramente el tema ideológico y los temas del mundo multipolar y del enfrentamiento venezolano a Estados Unidos serán menos importantes.

Conclusiones.

- . ¿Qué se proyecta para el año 2012? No lo sabemos a ciencia cierta, pero estamos seguros que se tendrá una repuesta de China.
- **GRACIAS!!!**